

Accueil (<https://www.larousse.fr>) > encyclopédie [personnage] (/encyclopedia) > Ahmed Ben Bella



Ahmed Ben Bella

(/encyclopedia/images/Ahmed_Ben_Bella/1313979)

Cet article fait partie du DOSSIER consacré à la décolonisation (/encyclopedia/divers/d%C3%A9colonisation/184339).

Homme d'État algérien (Maghnia, Oranie, 1916-Alger 2012).



Ahmed Ben Bella

Militant dès l'adolescence, le premier dirigeant de l'Algérie indépendante aura combattu toute sa vie : contre le fascisme aux côtés des Alliés, pour l'indépendance de son pays en participant à la création du FLN qui déclenche l'insurrection contre la domination française, contre l'impérialisme et pour l'émergence du tiers-monde. Au pouvoir trois brèves années, il engage son pays dans la voie du socialisme autogestionnaire et mène une politique de non-alignement et de solidarité envers le monde africain et arabe, qui contribue à lui façonner une stature de leader tiers-mondiste.

Le jeune militant (1916-1945)

Dès l'âge de 17 ans Ben Bella milite au sein du PPA (parti du peuple algérien), puis du MTLD (Mouvement pour le triomphe des libertés démocratiques), animés par Messali Hadj, tout en faisant preuve d'héroïsme au combat dans la lutte contre le fascisme au cours de la campagne d'Italie.

Le passage à l'action directe (1945-1956)

Ébranlé par la violente répression des émeutes de Sétif en 1945, il intègre l'Organisation spéciale, le bras armé du MTLD, puis fonde, avec les plus fervents nationalistes algériens, le Front de libération nationale (FLN) le 10 octobre 1954 pour déclencher l'insurrection contre la domination française le 1^{er} novembre. Arrêté deux ans plus tard par l'armée française, il est détenu jusqu'à la signature des

Bébés, elles étaient 'les jumelles les plus belles du monde'
Journalistate | Sponsorise (<https://popup.taboola.com/fr/?template=colorbox&>)

accords d'Évian (1962) puis rentre à Alger après avoir triomphé de ses rivaux.

Le dirigeant de l'Algérie (1962-1965)

Parvenu à la tête du premier gouvernement de l'Algérie indépendante, il engage celle-ci dans la voie du socialisme et de l'autogestion ; à l'extérieur, il prône le non-alignement, soutient le peuple palestinien contre l'État hébreu et développe des relations économiques avec l'URSS, la Chine et Cuba sans toutefois rompre avec le bloc occidental. Critiqué pour son échec à redresser l'économie et sa politique répressive, il est renversé par un coup d'État dirigé par le colonel Boumedienne.

Prison, exil et retour en Algérie (1965-2012)

Emprisonné (1965-1979), assigné à résidence jusqu'en 1980, Ben Bella gagne la Suisse où, endossant à nouveau la fonction de militant, il se consacre à la défense de diverses causes relatives aux droits de l'homme. De retour en Algérie (1990), il fonde le Mouvement pour la démocratie en Algérie et tente, partisan d'une réconciliation nationale, de trouver une issue à la guerre civile qui ravage son pays.

1. LE MILITANT DE L'INDÉPENDANCE ALGÉRIENNE (1916-1962)

1.1. DU JEUNE MILITANT AU SOLDAT (1916-1945)

- LES PREMIERS PAS D'UN MILITANT (1916-1940)



Fils de petits paysans marocains ayant émigré près de la frontière algéro-marocaine, Ahmed Ben Bella fait ses études secondaires à Tlemcen, où il découvre les réalités de la colonisation. À dix-sept ans, il adhère au parti du Peuple algérien (PPA) de **Messali Hadj** (/encyclopedie/personnage/Ahmed_Messali_Hadj/132917), pionnier du nationalisme.

- LE SOLDAT 1940-1945

En 1940, appelé à faire son service militaire, il devient sergent du 141^e régiment d'infanterie alpine à Marseille (fêru de football depuis son enfance, il effectue d'ailleurs un bref passage à l'Olympique de Marseille) et obtient la croix de guerre pour avoir abattu un stuka dans le port de la ville.

Démobilisé, il est rappelé en 1943 après l'occupation de l'Afrique du Nord par les Alliés. Affecté au 5^e régiment de tirailleurs marocains avec le grade de sergent-chef, puis d'adjudant, Ben Bella se distingue par sa conduite héroïque et sa détermination dans la lutte contre le fascisme : lors de la bataille de **Cassino** (</encyclopedie/ville/Cassino/112007>) (18 janvier-18 mai 1944), il sauve la vie de son capitaine, Offel de Villaucourt. Quatre fois cité pour son comportement au feu, l'adjudant Ben Bella se voit remettre la **médaille militaire** (/encyclopedie/divers/m%C3%A9daille_militaire/132522) par le **général de Gaulle** (/encyclopedie/personnage/Charles_de_Gaulle/120946) en personne lors d'une prise

d'armes en 1944, peu après la libération de Rome.

1.2. LE CHOC DE SÉTIF ET L'ENGAGEMENT NATIONALISTE (1945-1947)

- L'ÉMEUTE DE SÉTIF

Le 8 mai 1945, jour de la capitulation de l'Allemagne nazie, des manifestations en faveur de l'indépendance tournent à l'émeute à Sétif et à Guelma, dans le Constantinois. Dans les jours suivants, plusieurs dizaines de milliers d'émeutiers massacrent une centaine d'Européens. La répression menée par l'armée française est féroce : l'Administration admet un bilan de 1 500 morts parmi la population arabe, mais peut-être y en eut-il quatre à cinq fois plus. Ben Bella réalise alors que la participation des colonies à la lutte contre le **nazisme** ([/encyclopedie/divers/nazisme/64831](#)) aux côtés de la métropole ne conduit aucunement à l'émancipation de celles-ci.

- L'ENGAGEMENT MILITANT

Il rentre en Algérie et s'engage alors dans le mouvement nationaliste. Jusqu'en 1947, il reste un modeste dirigeant local du PPA. Élu en 1946 au conseil municipal de Maghnia, il obtient que les élus algériens puissent participer aux affaires de la commune. Responsable du ravitaillement, il se montre très attentif aux demandes de ses concitoyens et très efficace, ce qui lui permet de diffuser les idées du Mouvement pour le triomphe des libertés démocratiques (MTLD), qui remplace le PPA en 1946.

1.3. L'ORGANISATION SPÉCIALE (OS) ET LE PASSAGE À L'ACTION DIRECTE (1947-1954)

- LES DÉBUTS DE L'OS (1947-1950)

Ses activités politiques commencent dès alors à inquiéter les autorités françaises ; l'année suivante, il rejoint Alger et entre en clandestinité. Il contribue à la fondation de l'Organisation spéciale (OS), une nouvelle structure constituée dans le cadre du MTLD par des militants déterminés à l'action illégale. Ben Bella obtient la direction du mouvement pour l'Oranie. En 1949, Hocine Aït Ahmed, fondateur de l'OS, le charge de préparer le hold-up de la poste d'Oran pour renflouer les caisses de l'organisation. En mars de l'année suivante, Ben Bella est arrêté à Alger et condamné à huit années de détention. L'OS est démantelée.

- L'ÉLOIGNEMENT DU MTLD (1952-1954)

Deux ans après, il s'évade de la prison de Blida et parvient à gagner Le Caire via la France et la Suisse. Là, il reconstitue l'OS avec le concours du colonel **Nasser** ([/encyclopedie/personnage/Gamal_Abel_Nasser/126862](#)). Or, le MTLD est au même moment en proie à la division : les militants d'Alger rompent avec le vieux dirigeant nationaliste **Messali Hadj** ([/encyclopedie/personnage/Ahmed_Messali_Hadj/132917](#)), exilé en France. Au Caire, les membres de l'OS sont exaspérés par ces querelles et décident de passer à l'action directe. La défaite de l'armée française à Diên Biên Phu (→ **bataille de Diên Biên Phu, novembre 1953-mai 1954** ([/encyclopedie/divers/bataille_de_Di%C3%AAn_Bi%C3%AAn_Phu/116476](#))) et l'annonce de l'autonomie interne accordée à la Tunisie ne font que les renforcer dans leur détermination.

Pour en savoir plus, voir l'article histoire de la Tunisie ([/encyclopedie/divers/Tunisie_histoire/185567](#)).

1.4. LA PRÉPARATION DU SOULÈVEMENT DE 1954

C'est ainsi que Ben Bella se retrouve parmi les neuf chefs historiques du Comité révolutionnaire d'union et d'action (CRUA) qui prépare le soulèvement du 1^{er} novembre 1954. Une petite armée clandestine, dite de « libération nationale » (ALN) est mise sur pied. Responsable de la logistique du mouvement, Ben Bella voyage beaucoup entre l'Égypte et le Maroc, **elles étaient les jumelles les plus belles du monde**, les services secrets français (une bombe est déposée dans son bureau du Caire ; un agent des services secrets tente de l'abattre dans le hall d'un hôtel) et gagne une réputation de « baraka ».

1.5. LES DÉBUTS DU FLN (1954-1955)

Lors de l'insurrection, le jour de la Toussaint 1954, Ben Bella est à l'étranger, mais il apparaît désormais comme le chef du **Front de libération nationale (FLN)** (</encyclopedia/divers/FLN/120458>) fondé par l'OS. Le manifeste du FLN, diffusé ce même jour, passe relativement inaperçu, mais, l'année suivante, c'est Ben Bella qui mène les pourparlers avec le gouvernement français pour faire cesser les combats. C'est encore lui qui apparaît lors du ralliement public de **Ferhat Abbas** (/encyclopedia/personnage/Ferhat_Abbas/103712) (nationaliste modéré, leader de l'Union démocratique du manifeste algérien [UDMA] au FLN.

Pour en savoir plus, voir les articles **Front de libération nationale (FLN)** (</encyclopedia/divers/FLN/120458>), **guerre d'Algérie** (/encyclopedia/divers/guerre_d_Algerie/104808).

1.6. L'ARRESTATION DE BEN BELLA (22 OCTOBRE 1956)

L'année 1956 est marquée par l'intensification de la guerre en Algérie. Le FLN renforce ses activités militaires et politiques, les attentats se multiplient alors que le gouvernement français rappelle le contingent de 1953. Le 22 octobre, l'avion d'Air Atlas conduisant Ben Bella, Khider, **Mohamed Boudiaf** (/encyclopedia/personnage/Mohamed_Boudiaf/109649) et Aït Ahmed de Rabat à Tunis est contraint de se poser à Alger à la demande des autorités françaises d'Algérie. Placé devant le fait accompli, le gouvernement français ne désavoue pas l'opération. Le rapt de l'« avion de Ben Bella » et l'échec, la même année, de l'intervention franco-britannique à Suez (→ **canal de Suez** (/encyclopedia/divers/canal_de_Suez/145440)) semblent disqualifier les autorités françaises face à la population algérienne.

1.7. LES ANNÉES DE CAPTIVITÉ EN FRANCE (1956-1962)

Ben Bella et ses compagnons vont passer six années de captivité en France, à la prison de la Santé, sur l'île d'Aix puis au château de Turquant.

Le prestige personnel du prisonnier Ben Bella ne cesse alors de croître. En 1958, il est désigné comme vice-président du premier **Gouvernement provisoire de la République algérienne (GPRA)** (</encyclopedia/divers/GPRA/121977>), dont **Ferhat Abbas** (/encyclopedia/personnage/Ferhat_Abbas/103712) est le président. Sa personnalité pèse sur toutes les négociations, au point que le général de Gaulle, lors d'une conférence de presse tenue en 1961, évoque le leader du FLN sans qu'aucune question ne lui ait été posée à son sujet (« Quelqu'un, je crois, m'a demandé des nouvelles de Ben Bella... »).

2. LE CHEF DE L'ÉTAT ALGÉRIEN (1962-1965)

2.1. LE CONFLIT DE L'ÉTÉ 1962 ET LA DIRECTION DU GOUVERNEMENT

Mars 1962 : les **accords d'Évian** (/encyclopedia/divers/accords_d_Evian/118824) mettant fin à la guerre d'Algérie sont signés. Ben Bella et ses trois codétenus sont aussitôt libérés et rentrent en Algérie. Au cours de l'été, une crise grave secoue le FLN : le Conseil national de la révolution algérienne (CNRA) adopte à Tripoli le programme que Ben Bella a préparé avec ses compagnons de captivité, mais que rejettent une partie des militants de l'intérieur.

Élu au bureau politique du FLN, Ben Bella remet alors en question la légitimité du CNRA, dont les membres ne sont pas représentés au bureau, notamment **Belkacem Krim** (/encyclopedia/personnage/Belkacem_Krim/128066), le négociateur des accords d'Évian, **Boudiaf** et **Youssef Ben Khedda** (/encyclopedia/personnage/Youssef_Ben_Khedda/108346), qui a succédé à Ferhat Abbas à la présidence du GPRA. Grâce à l'appui de l'Armée de libération nationale, Ben Bella fait finalement triompher le bureau politique.

Le 10 septembre, il entre à Alger, porté par les blindés du colonel **Houari Boumediene (/encyclopedia/personnage/Muhammad_Bukharruba_dit_Houari_Boumediene/109736)**, pendant que l'ALN prend le contrôle du pays. Le 27 septembre, il constitue le **premier gouvernement de l'Algérie indépendante**.

2.2. LA CONSTITUTION DE 1963 ET LA PRÉSIDENTE DE LA RÉPUBLIQUE

Un an plus tard, il donne une Constitution au pays : il la présente lui-même aux cadres du FLN dans un cinéma d'Alger, en dehors de toute participation de l'Assemblée.

La Constitution consacre la primauté du FLN sur une Assemblée soumise, réduite au rôle de chambre d'enregistrement des décisions, et désigne le secrétaire général du FLN comme candidat unique à la présidence de la République, poste auquel Ben Bella est bien évidemment élu en septembre 1963. Le président, à la fois chef de l'État et chef du gouvernement, nomme les ministres, commande l'armée, promulgue les lois, définit et dirige la politique de l'État. En outre, il peut utiliser l'article 59 permettant de prendre des « mesures exceptionnelles ». Le nouveau président ne se privera pas d'en faire usage.

Pour protester contre ce qu'il appelle un « monocratisme partisan », Ferhat Abbas démissionne alors de son poste de président de l'Assemblée constituante. Ben Bella installe des hommes sûrs à tous les postes de commandement du FLN, auquel la Constitution reconnaît le rôle de « parti unique d'avant-garde », et nomme Boumediene à la vice-présidence du Conseil.

2.3. LE « SOCIALISME ALGÉRIEN »

- **AUTOGESTION**

Ben Bella, soucieux de donner un contenu idéologique au nouveau pouvoir, préconise l'édification d'un « socialisme algérien », dont il a défini les principes dès la période de captivité et qui constituent l'essentiel du programme de Tripoli. La révolution algérienne rejette officiellement le **marxisme (/encyclopedia/divers/marxisme/68479)** et le modèle communiste, mais place l'**autogestion (/dictionnaires/francais/autogestion/6714)** à l'ordre du jour.

- **PRIORITÉ AUX CAMPAGNES**

Lui-même issu du monde paysan, le chef de l'État algérien se méfie des citadins, des ouvriers et de leurs revendications et tourne plus volontiers ses regards vers la campagne.

En mars 1963, le gouvernement procède à la **nationalisation des grandes propriétés foncières** tant attendue par les paysans algériens. Quelques mois plus tard, au congrès des **fellahs (/dictionnaires/francais/fellah/33194)**, il annonce la limitation de la propriété privée et la socialisation des terres. Les petits propriétaires sont sommés de se regrouper dans des coopératives, au sein d'« unités agricoles autogérées ». L'ensemble devant être coordonné par un Office national de la réforme agraire (ONRA), créé la même année, mais dont la gestion très bureaucratique ne parviendra pas à animer le secteur autogéré.

- **ALGÉRIANISATION**

Le régime procède en outre à l'« algérianisation » des cadres et à la nationalisation des moyens de production. Dans le secteur industriel et commercial, les entreprises « vacantes » et certaines usines appartenant à des sociétés françaises sont confiées à l'autogestion.

2.4. UNE POLITIQUE EXTÉRIEURE NON ALIGNÉE

- **UNE PRÉFÉRENCE SOCIALISTE SANS EXCLUSIVITÉ**

Sur le plan de la politique extérieure, Ben Bella marque sa préférence en rendant visite à **Fidel Castro (/encyclopedia/personnage/Fidel_Castro_Ruz/112100)** (octobre 1962), juste après un voyage aux États-Unis, au cours duquel il s'entretient avec le président **John Fitzgerald Kennedy (/encyclopedia/personnage/John_Fitzgerald_Kennedy/127274)**. Le président algérien entend toutefois

https://www.journalistate.com/worldwide/btwin-ta-fr?utm_medium=taboola&utm_source=larousse&utm_bid=nnuH4pvuuK69cqLsGoptr8hUd_V6JNT0hCUWbLbrLLo=)

Bébé, elles étaient 'les jumelles les plus belles du monde' - Journalistate | Sponsorise (https://popuptaboola.com/fr/?template=colorbox&utm_source=taboola&utm_medium=popup&utm_campaign=)

conserver de bonnes relations avec la France, à laquelle il donne des garanties concernant l'approvisionnement en pétrole. Il développe des relations économiques avec l'URSS ([/encyclopedie/autre-region/URSS/138908](#)) et les pays socialistes, dans un premier temps, puis avec les États capitalistes.

- RELATIONS AVEC L'AFRIQUE ET LE MONDE ARABE

La solidarité de l'Algérie avec le monde arabe et le continent africain se traduit par le soutien apporté au peuple palestinien contre l'État d'Israël et par les relations étroites nouées avec l'Égypte de **Nasser** ([/encyclopedie/personnage/Gamal_Abdel_Nasser/126862](#)), pour lequel le président algérien conçoit estime et admiration. Officiellement, l'Algérie pratique le **non-alignement** ([/encyclopedie/divers/non-alignement/73665](#)) et soutient les mouvements de libération nationale en Angola et en Afrique du Sud. Cependant, les relations avec ses voisins les plus proches, Maroc et Tunisie, sont beaucoup moins amicales et, à peine élu président, en octobre 1963, il doit faire face à un conflit frontalier avec le Maroc, en même temps qu'à l'insurrection de la Kabylie, dont la population berbère rejette sa politique d'arabisation linguistique.

2.5. LES DIFFICULTÉS DU RÉGIME

- LE MARASME ÉCONOMIQUE ET SOCIAL

Au cours des années qui ont suivi l'indépendance, la situation économique de l'Algérie s'est largement détériorée : le départ de 800 000 Français a désorganisé l'économie. L'abandon des exploitations en dépit d'un fort chômage rural, le mauvais entretien du matériel ainsi que l'afflux de paysans dans les villes entraînent une forte baisse de la production. L'autogestion imposée par le nouveau régime aux entreprises industrielles n'aboutit pas à de meilleurs résultats. Dans les villes comme dans le bled, le chômage et le sous-emploi sévissent (plus de 2,5 millions de chômeurs en 1964, sur une population totale de 11 millions de personnes).

- LES OPPOSITIONS INTÉRIEURES

Lors du congrès du FLN, à Alger, en avril 1964, Ben Bella se fait élire secrétaire général du parti par acclamation et fait voter une résolution confirmant les objectifs du président : lutte contre l'impérialisme et le sionisme, socialisation de l'économie, arabisation de l'enseignement et algérianisation de l'Administration.

Cependant, l'opposition se reconstitue : Khider, Boudiaf, Abbas et Aït Ahmed, qui anime le Front des forces socialistes (FFS) dissident du FLN, encouragent la guérilla qui se poursuit en Kabylie.

Ben Bella doit également faire face, dans le Sud, à la rébellion du colonel Chaabani. L'armée, qui semble être alors la seule force cohérente du pays, intervient, et le mouvement insurrectionnel est maté (Aït Ahmed est arrêté en octobre 1964, Chaabani est exécuté).

Pour asseoir définitivement son autorité vis-à-vis de l'extérieur, Ben Bella convie l'ensemble des nations d'Afrique et d'Asie à tenir à Alger une conférence célébrant le dixième anniversaire de la **conférence de Bandung** ([/encyclopedie/divers/conf%C3%A9rence_de_Bandung/107394](#)).

Pour en savoir plus, voir l'article les Kabylies ([/encyclopedie/autre-region/les_Kabylies/126372](#)).

3. PRISON, EXIL ET RETOUR EN ALGÉRIE (1965-2012)

3.1. LE PUTSCH DE JUIN 1965 ET LES ANNÉES DE PRISON (1965-1980)

- LE COUP D'ÉTAT DE BOUMEDIENNE **Bébés, elles étaient 'les jumelles les plus belles du monde'**

Pourtant, la légitimité du pouvoir ne semble pas remise en question. Ben Bella s'offre même le luxe de gracier ses principaux opposants à la veille de la conférence internationale d'Alger. Il souhaite alors limiter les pouvoirs de l'état-major militaire et écarter son ministre de la Défense, le colonel **Houari Boumediene** ([/encyclopedie/personnage/Mohammed_Boukharrouba_dit_Houari_Boumediene/100730](#)).

Boumediene (/encyclopedie/personnage/munammad_buknarruda_ait_houari_boumediene/109730). Mais, dans la nuit du 18 au 19 juin 1965, Boumediene prend le président de vitesse et s'empare d'Alger. Arrêté en pleine nuit, transporté dans une cave du ministère de la Défense, Ben Bella s'attend à être exécuté.

- DE LA PRISON À LA RÉSIDENCE SURVEILLÉE

Tenu au secret absolu durant huit mois, il est finalement transféré au château Holden, dans la Mitidja, où il demeure cloîtré pendant douze ans sous la surveillance des caméras et des micros de la sécurité militaire. En 1971, sa jeune femme Zohra le rejoint en captivité, ainsi que les deux petites filles que le couple a décidé d'adopter.

La mort de Boumediene, en 1978, permet à la famille Ben Bella d'obtenir l'année suivante son transfert en résidence surveillée à Msila, dans le sud du pays. Le nouveau président **Chadli (/encyclopedie/personnage/Chadli_Ben_Djedid_dit_Chadli/112494)** le libère le 30 octobre 1980, et lui alloue un an plus tard une pension de 12 000 dinars mensuels (environ 4 000 francs) ainsi qu'une villa à Alger-Bologhine.

3.2. L'EXIL ET LA CAUSE DES DROITS DE L'HOMME (1981-1990)

Ben Bella effectue un pèlerinage à La Mecque ainsi qu'un voyage aux États-Unis, dans les réserves indiennes. En effet, il se passionne en effet pour le sort de ces populations. Au retour, il décide de ne pas rentrer en Algérie, s'installe en Suisse et se consacre désormais à la défense de grandes causes. On le voit défilier pour le syndicat polonais **Solidarność (/encyclopedie/divers/Solidarno%C5%9B%C4%87/144741)**, pour la cause afghane ainsi qu'aux côtés d'Amnesty International. En 1981, il devient président de la Commission islamique internationale des droits de l'homme et milite pour la reconnaissance des droits des peuples amérindiens. L'année suivante, il crée le Mouvement pour la démocratie en Algérie (MDA) – qui sera l'un des deux mouvements exilés avec le Front des forces socialistes d'Aït Ahmed – et multiplie les articles très critiques sur la situation du pays. En septembre 1990, il décide de rentrer d'exil.

3.3. RETOUR EN ALGÉRIE (1990-2012)

- LA LUTTE POUR LA RÉCONCILIATION NATIONALE

De retour en Algérie, il ne ménage pas ses critiques à l'encontre du pouvoir militaire, sans toutefois perdre de vue les problèmes internationaux : il se prononce pour la levée des embargos contre l'Iraq et Cuba. En 1990, Ben Bella donne des consignes d'abstention pour les élections municipales, premières élections libres depuis l'indépendance, à l'issue desquelles le **Front islamique du salut (FIS) (/encyclopedie/divers/Front_islamique_du_salut/120457)** obtient 54 % des municipalités.

À partir de 1992, il tente de proposer des solutions politiques pour régler le problème de la guerre civile qui déchire le pays depuis l'annulation, le 11 janvier, avant le second tour, des premières élections législatives libres, qui devaient donner la majorité au FIS. Ainsi, en janvier 1995, il signe la plate-forme politique de Rome dans laquelle les principaux partis algériens, dont le FIS, lancent au pouvoir algérien un appel à la conciliation. Le retour au calme, bien fragile, n'interviendra qu'en 1998-1999.

- L'ENGAGEMENT INTERNATIONAL

Ben Bella se présente toujours comme un combattant de la lutte anticoloniale et le défenseur du **panarabisme (/encyclopedie/divers/panarabisme/76383)** et reste fidèle à l'idée de l'Union du Maghreb, qu'il prônait déjà au temps de sa présidence. En 2007, il est nommé président du groupe des Sages de l'Union africaine et devient en 2009 membre du comité de parrainage du Tribunal Russell sur la Palestine.

Il meurt le 11 avril 2012 à Alger et le gouvernement algérien érige un monument en son honneur au premier président de la République algérienne.

Pour en savoir plus, voir les articles histoire de l'Algérie (/encyclopedie/divers/Alg%C3%A9rie_histoire/195573) Algérie : vie politique depuis 1962

(/encyclopedie/divers/Alg%C3%A9rie_histoire/103373), Algérie : vie politique depuis 1962 (/encyclopedie/divers/Alg%C3%A9rie_vie_politique_depuis_1962/187072).

PLAN

1. LE MILITANT DE L'INDÉPENDANCE ALGÉRIENNE (1916-1962)
 - 1.1. Du jeune militant au soldat (1916-1945)
 - 1.2. Le choc de Sétif et l'engagement nationaliste (1945-1947)
 - 1.3. L'organisation spéciale (OS) et le passage à l'action directe (1947-1954)
 - 1.4. La préparation du soulèvement de 1954
 - 1.5. Les débuts du FLN (1954-1955)
 - 1.6. L'arrestation de Ben Bella (22 octobre 1956)
 - 1.7. Les années de captivité en France (1956-1962)
2. LE CHEF DE L'ÉTAT ALGÉRIEN (1962-1965)
 - 2.1. Le conflit de l'été 1962 et la direction du gouvernement
 - 2.2. La Constitution de 1963 et la présidence de la République
 - 2.3. Le « socialisme algérien »
 - 2.4. Une politique extérieure non alignée
 - 2.5. Les difficultés du régime
3. PRISON, EXIL ET RETOUR EN ALGÉRIE (1965-2012)
 - 3.1. Le putsch de juin 1965 et les années de prison (1965-1980)
 - 3.2. L'exil et la cause des droits de l'homme (1981-1990)
 - 3.3. Retour en Algérie (1990-2012)

Médias associés



(/encyclopedie/images/Ahmed_Ben_Bella/103373)/sons/Ahmed_Ben_Bella_octobre_1993/1102200)

Ahmed Ben Bella



Ahmed Ben Bella, octobre 1993

Chronologie

(https://rfvtgb.journalistate.com/worldwide/btwin-ta-fr?utm_medium=taboola&utm_source=utmr_bfchfrnfr-H4pvuuK69cqLsGoptr8hUd_V6JNT0hCUWbLbrLLo=)

Bébés, elles étaient 'les jumelles les plus belles du monde'

Journalistate | Sponsorisé (https://popup.taboola.com/fr/?template=colorbox&

1963 A. Ben Bella, président de la République algérienne.



ails-rr2:Right Rail Encyclo Thumbnails: À Découvrir Aussi

(https://www.petitfute.com/p177-cambodge/actualite/m17-top-10-insolites-voyage/a20245-les-specialites-culinaires-les-plus-insolites-au-monde.html?pfpart=Taboola&utm_source=Taboola&utm_medium=cpc&utm_campaign=emqa8uwb&utm_term=andreamedia-larousse)

(https://www.trucs-et-astuces.co/sante/pouce-personalite/?utm_campaign=emqa8uwb&utm_source=Taboola&utm_medium=cpc&utm_term=andreamedia-larousse)

La forme de votre pouce peut révéler

(https://rfvtgb.journalistate.com/worldwide/btwin-ta-fr?utm_medium=taboola&utm_source=taboola&utm_campaign=taboola-larousse&utm_bid=nnuH4pvuuK69cqLsGoptr8hUd_V6JNT0hC)

Bébés. elles étaient 'les jumelles les

Journalistate | Sponsorisé (<https://popup.taboola.com/fr/?template=colorbox&>)

(https://rfvtgb.journalistate.com/worldwide/btwin-ta-fr?utm_medium=taboola&utm_source=taboola&utm_campaign=taboola-larousse&utm_bid=nnuH4pvuuK69cqLsGoptr8hUd_V6JNT0hCUWbLbrLLo=)

Bébés, elles étaient 'les jumelles les plus belles du monde' Journalistate | Sponsorisé (<https://popup.taboola.com/fr/?template=colorbox&>)



[Applications mobiles \(/contenu/applications/applications_mobiles\)](/contenu/applications/applications_mobiles) [Index \(/index\)](/index)
[Mentions légales et crédits \(/infos/credits\)](/infos/credits) [CGU \(/infos/cgu\)](/infos/cgu) [Charte de confidentialité \(/infos/confidentialite\)](/infos/confidentialite) [Cookies](#) [Nous contacter \(/infos/contact\)](/infos/contact)

© **Larousse**

(https://rfvtgb.journalistate.com/worldwide/btwin-ta-fr?utm_medium=taboola&utm_larousse&utm_bid=nnuH4pvuuK69cqLsGoptr8hUd_V6JNT0hCUWbLbrLLo=)

Bébés, elles étaient 'les jumelles les plus belles du monde'
Journalistate | Sponsorisé (<https://popuptaboola.com/fr/?template=colorbox&>)

